



2021 - Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein

## **PROYECTO DE LEY**

### **FIESTA NACIONAL DEL PIQUILLIN DE BERNASCONI PROVINCIA DE LA PAMPA**

**El Senado y la Cámara de Diputados de la Nación Argentina,  
reunidos en Congreso, sancionan con fuerza de ley**

Artículo 1º: Declárase “Fiesta Nacional del Piquillin de Bernasconi, Provincia de La Pampa” a la celebración que se realiza en el mes de marzo de cada año en la localidad de Bernasconi.

Art. 2º: Inclúyase la misma en el calendario turístico y cultural nacional y dispóngase su difusión por medio de los organismos con competencia en la materia.

Art. 3º: Comuníquese al Poder Ejecutivo.



2021 - Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein

## FUNDAMENTOS

Señor Presidente:

Bernasconi es la localidad cabecera del departamento Hucal, Provincia de La Pampa. Integra una zona rural que se extiende también sobre el departamento de Caleu Caleu. Está ubicada a la vera de la Ruta Nacional N° 35 y fue la primera población civil de la Provincia de La Pampa, toda vez que tanto Victorica como General Acha (ambas de 1882), eran asentamientos militares. Se toma como fecha de su fundación el 16 de marzo de 1888.

Las instalaciones del Ferrocarril General Roca (FCGR) a principios del siglo XX, aportó una importante afluencia inmigratoria provocando un crecimiento sostenido en pocos años, pasando a tener una actividad comercial propia que se sumó a la agrícola-ganadera de sus orígenes.

En Bernasconi se encuentra el Museo “Lucio V. Mansilla” lindero a la estación del ferrocarril, donde se puede apreciar una colección de rocas y minerales, objetos del ferrocarril de antigua data y un valioso archivo de documentos históricos que nos remonta a los primeros tiempos de la organización nacional.

Entre las fiestas del pueblo se encuentra la Fiesta de los Alemanes, que se lleva a cabo anualmente en octubre y coincide con las Fiestas de la Cerveza que se llevan a cabo en Villa General Belgrano en Córdoba y en Blumenau en Brasil. Es organizada por la Comisión de Descendientes de Alemanes y generalmente consiste en un despliegue de bailes típicos de la colectividad y degustación de platos artesanales elaborados de forma casera por los descendientes de alemanes del Volga de la región

Pero la fiesta típica del lugar es la “Fiesta del Piquillin”, cuyo nombre proviene de un arbusto típico de la región. Es la fiesta tradicional de la localidad y se comenzó a celebrar en los '80, es organizada por la Comisión de Cultura Municipal, con fuerte impronta popular. Se



2021 - Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein

efectúa en marzo y coincide con el aniversario de la localidad. En ella se dan cita artesanos locales y regionales y cantantes folclóricos de renombre regional y nacional.

Esta fiesta se viene desarrollando como fiesta provincial desde el año 2005, la edición del año 2021 fue la número 16, ya que en el año 2020 la fiesta no se realizó por motivo de la pandemia

En su rojo fruto en su verde pampa, es el slogan que identifica al piquillín.

El “piquillín” es un arbusto típico de la zona que cuenta con follaje perenne y hojas diminutas. Su fruto es de color rojizo algo ovalados, de 5 a 11 mm de diámetro, era consumido por los pueblos originarios antes de la llegada de los españoles y en la actualidad se lo utiliza para la elaboración de dulces. La variedad de “piquillín negro” da lugar al dulce de arrope y también se lo utiliza para la elaboración de aguardiente. Su madera que es de buena calidad, se la utiliza para muebles, y para fabricación de rayos y ruedas de carros, como así también para cabos de herramientas y artesanías. De su raíz se extrae una tintura de color morado que se utiliza para el teñido de prendas o como la pintura en artesanías.

En estas fiestas también se exhiben manufacturas de alta calidad como los tejidos en telares verticales y horizontales, con los que se confeccionan matras, ponchos y peleros, entre otros productos típicos. También se ponen a la venta artesanías en bordado, como las tabaqueras y yerbateras en cuero de avestruz y la decoración de huevos de esa especie de ave y de patos silvestres, con hilo y lana. Estos trabajos en general son realizados por mujeres que encuentran en la confección de artesanías un medio de sustento para sí y para sus familias.

También se destacan las tallas en distintos tipos de maderas del lugar como ser la de caldén, jarilla, algarrobo, chañar o piquillín, que dio el nombre a esta fiesta provincial que año a año deja su impronta en el sentir del pueblo pampeano.



2021 - Año de Homenaje al Premio Nobel de Medicina Dr. César Milstein

Estos festejos cuentan con un acto protocolar de apertura, un desfile cívico y gauchesco, para luego pasar al festival folclórico en el que participan reconocidos artistas tanto del canto, de la música de la danza. Especial interés despierta el concurso de riendas, jineteada con categorías crina limpia, grupa, bastos con encimera, montas especiales, broche de cuero tendido y de recado completo, con jinetes que se destacan por su destreza.

Desde hace tres años forma parte del festejo el “Piquillin Rock” que convoca gran cantidad de jóvenes lugareños y de otras localidades y provincias, donde pueden disfrutar de cerveza artesanal, puestos de tatuajes y bandas en vivo.

En el Piquillin Rock III que tuvo lugar el 14 de marzo de 2021, se contó con la presencia de las bandas Los Dunkan, Phowa, Perro Utrero, Doble DD, Cambio de Planes, y Los del Fondo entre otros.

Con una convocatoria en aumento, el fomento del turismo a nivel provincial va generando impulso y desarrollo local generando puestos de trabajo y nuevas actividades a fin de responder a las demandas del público -que con gran afluencia de jóvenes-, disfruta de estos encuentros.

La Fiesta Provincial del Piquillín se fue consolidando con crecimiento sostenido en cada edición, destacando el orgullo por la identidad de los habitantes de Bernasconi en virtud de su patrimonio histórico y cultural con una mirada puesta en los nuevos paradigmas en materia de espectáculos culturales, hechos que configuran sobrados argumentos para brindarle a esta fiesta popular, el reconocimiento institucional que se persigue a través del presente proyecto.

Por las razones expuestas, invito a mis pares a acompañar el presente proyecto de ley.